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ひと3ち・地域

大規槙店鋪の立地コントロール

大規模店舗の立地については「大規模小売店舗立

地法」(大店立地法)により、交通や騒音などの地

域の生活環境面から出店に際しての調整が行われて

います。しかし幹線道路沿いの工場跡地などに立地

した大規模なショッピングセンターが交通渋滞や地

域環境との摩擦などの問題を引き起こしている例が

増えています。また、このような店舗の立地により

中心市街地の商業に深刻な影響を与えているケース

もあ"ます。

大店立地法では店舗の立地そのものについての調

整は行われず、用途地域などの都市計画によって立

地がコントロールされます。しかし、店舗等の立地

に関する用途地域の制限は一必ずしも十分ではあり

ません。人々の買い物行動は広域的になり、大規

模店舗などの集客性の大きな施設が立地すること

で広域にわたって都市構造や生活環境などに影響

が及んでいますこのため、都市内での商業機能

の配皿のみならず周辺都市を含めた広域的な観点

から大規模店舗などの適正な立地コントロールが

求められています

このような中、福島県、京都市、金沢市、尼崎市、

西宮市などでは大規模店舗の立地をコントロー

ルする独自制度の整備が進められてきました。ま

た、今般の都市計画法等の改正では店舗等の立地

に関する用途地域の制限が強化されることとなり

ました

兵庫県の取り組み

兵庫県では平成17年3月に「大規模集客施設の

立地に係る都市機能の調和に関する条例」が制定

されました。これにより、大規模店舗等の計画段階

で事業者と関係機関との意見調整が行われるように

なっています。そして今回、ゾーニングにより大規

模集客施設の立地をコントロールする広域土地利用

プログラムの導入が検討されています。

広域土地利用プログラムは、集客性が大きく広域

にわたって都市構造や生活環境などに影響を及ぽす

とともに、新たな商業集積の萌芽となる可能性の高

い大規模店舗等の施設の立地を誘導・抑制するもの

です。大規模店舗等の立地を制限しない「広域商業

ゾーン」及び一定規模(10,oood程度)を超える店

舗等の立地を制限する「地域商業ゾーン」を設定L、
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その他の市街地 広域商業ゾーン

地域商業ゾーン

図1 ソーニングによる店舗等の制限
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それ以外の市街地では店舗等の上限を6,00011f程度

に制限しようとするものです。ゾーニングは県の都

市計画マスタープランに位置づけられ、用途地域と

あわせて市町が特別用途地区などを活用して制限を

担保するものとされています。

※原稿執筆時点では、阪神間及び東中播臨海部の広

域商業ゾーン及び地域商業ゾーンの案に対するパブ

リックコメントの募集手続き中となっています。

広域商業ゾーンの設定

広域商業ゾーンは都市構造上の広域的な商業拠点

として位置づける地区であり、次の条件を全て満た

す地区として設定されています。

①商業を中心としたまちづくりの方針が定まっ

ている

②鉄道や道路など人が集まる条件がある

3一定規模以上の商業集積により広域的な都市

核を形成している

現段階で提示されている案では阪神間と東中播

臨海部で14の広域商業ゾーンが設定されています。

この地域では比較的鉄道の密度が高いこともあっ

て、広域商業ゾーンの候補はいずれも主要駅を中心

とする市街地であり、売場面積が概ね20,000航以

上、年間販売額が概ね250億円以上ある商業集積

となっています。ただし、一般的には日常の交通

手段として鉄道を用いることが少ない地域や鉄道

のない地域において、幹線道路の沿道などの市街

地を広域的な商業拠点と位置づけるケースも出て

くる可能性があります。

大規模集客施設の立地はまちづくりの観点から

「大規模店舗の立地は自由な市場原理に任せるべ

し」という声は「流通分野における規制緩和」の

錦の御旗のもと、旧大店法(大規模小売店鋪にお

ける小売業の事業活動の調整に関する法律)の廃

止と大店立地法の成立につながりました。このこ

ひと・含ち・地域

とは都市構造の拡散化をもたらす一因ともなりま

したが、ここ数年でまちづくりの観点からの立地

コントロールの必要性が明らかになってきました。

昨今の都心居住志向の高まりゃ環境問題の深刻化、

高齢社会の到来などにより徒歩圏を中心とする

コンバクトなまちづくりの要請は社会的な潮流と

なっています。大規摸店舗等の集客施設に関して

は、都市内での商業機能の役割分担、中心市街地

などの社会資本ストックの有効活用、道路の交通

容是などとの整合性など、まちづくりの観点から

立地をコントロールしていくという方向へと新た

な展開を見せ始めたようです
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平成の大合併が段落し、誕生した合併市町村

ではいろいろな新しい計画づくりが進んでいます。

その中でも各自治体のまちづくりの基本となる総

合計画の策定は、地方分権等の時代の流れの中で、

新自治体としての再構築の視点が大切です合併

直後の御家事情もかいま見ながら実態をながめて

みました。

建設計画と総合計画は似て非なるもの

各合併協議会策定の「新市町村建設計画」は、合

併後の新自治体が一体的なまちづくりを速やかに確

立するために策定され、財政的には合併特例債など

を受ける際の根拠となります方、「総合計画」は、

地方自治法第2条第4項に基づき、議会の議決を経

て基本構想を定め、これによりまちづくわを行うた

めに策定されます

このため、合併市町村は合併後、ただちに総合

計画の策定にとりかかることとなり、法的な理由

だけでなく、建設計画を補完し、合併後の新たな

住民二ーズに対応する計画として重要な位置づけ

にあります。

総合計画は、具体的には、建設計画において設定

された目標(将来像や理念)をどのように実現して

いくかというプロセスを、住民と職員にわかりゃす

く伝え、パートナーシップによりまちづくりを進め

る計画です。

共通する課題と対応方策

我々が建設計画から引き続き総合計画策定のお手

伝いをする中で、合併市町村に共通する課題と対応

策としては、次の5点に整理できそうです。

①広域的な位づけ等の変化

町村から市へのグレードアップや近隣市町村の

合併等による広域的な位皿づけの変化、また、防災、

少子化・高齢化など新しい時代背景等の変化に対

応する課題です。この解決策は、まちの将来像(建

設計画とは別にサプテーマを掲げるまちもありま

す)、人口、まちの構造等の基本目標を明確化する

ことです。

②行政区城の拡大に伴う、非効率な行政運営

行政区域が広くなることによる、非効率な行政運

営に関する課題です。この解決策は、市民主体の"新

しい公"づくりと、市民と行政の協働ができるよう

に、市民にわかりゃすい「政策」「施策」「事業」等

の体系を構築することです

③一つの自治体としてのまとまりの形成

合併直後の寄り合い所帯的な状況の中で、ーつ

の自治体としてのまとまりづくりの課題です。この

解決策は、住民会議や地域審議会等の地域コミュニ

ティを重視した自治組織づくりによる住民と職員の

参画、さらに職員能力の向上等も含めた両面を進め

ることです。

④旧市町村時代の要望的な事業の精査

合併協議中に出された旧市町村の多数の要望的な

事業を精査するという課題です。この解決策は、従

来の"あれもこれも"ではなく"あれとこれ"の「選

択と集中」の方法を住民にもわかりゃすく示し、戦

略的・経営計画的な計画づくりを進めることです。

⑤財政状況に見合った地城経営的な視点

人口同規模の類似団体に比べ、過剰な職員数を抱

えることを含め財政状況に見合った地域経営的な視

点の課題です。この解決策は、ストックの活用、地

域資源の高付加価値を高めることや自治体内外の交

流・連挑の強化、コミュニティビジネスや6次産業

化(生産から販売までを一貫した産業)によるサー

ビス業の高度化等により、知識・技術・生産現場・

社会要素(資本)を踏まえた生産・生活・活動(コ

ミュニティ)・環境の各分野の連携を大切にした地
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域のマネジメントを進めることです。

以上の共通課題と対応策を受けて将来を予測する

と、合併時には見かけ上増加した人口が滅少してい

くことと、その中での地域づくりの担い手である"新

しい公"づくりへのプロセスの2点が重要です今

回は前者について考えてみます。

人口滅少牡会のイメージ

特に、過疎地域を抱える地域での人口減少社会の

問題ついては、地域コミュニティを担う人の減少に

よる地域社会の崩壊が進んでいます。今後は、行政

頼みではなく、役割分担や協働により地域づくりを

進めることが大切です。

具体的には、人口減少の中で高齢化率が高まり、

高齢者も生きがいを追求する 74歳まで(前期)と、

て,と・達ち・地域

75歳以上(後期)に分けて考えてみることが大切

です。人口減少により顕著になる課題では、特に後

期老年屑は各地域で共助による暮らし、団塊世代の

定年退職者が大批発生する大都市圏との連携等があ

げられます

このまま手を打たずにいったら地域はどうなるか

という地獄絵を考えると、人口減少・高齢化による

地域集落の衰退、観光・農業・商業等の地域産業の

低迷、行政の役割の変化があげられます。

今後の地域づくりにおいて重視すべき視点は、人

口や経済の右肩上がりの社会構造や制度の見直し、

地域の様々な主体の活動の連携、多世代で支えあう

多様なしごとづくり、中山間地域の空間管理技術の

工夫などがあげられます。(次号へ続く)
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劃出

行財政改韮による行財政運宮の効牢化仁より、行政サービス休制の究冥,強化

宰嘉.舶橡、行霞評価等の市毘二ーズの昇度化・多樺化、広域的な二ーズへの封応

への体制づ(リ

帝民と行政の協●●シス亭厶づ(リ

市侵が主休となって地軍巾再発見、地域費輝の高付加価口化

度煮面の主投は市屍に

見担L、磨き、培堆にお色が李わり、毒力の劇出

図表人口減少社会のイメージ
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ひまわりが逞しく伸びてきました。大輪・混合、

個性さまざまです。方々で、若々しいエネルギーの

芽が、たくさんの知恵を栄養分として育っています。

感応しあう

昨年6月1日、景観法が全面的に施行されました。

1980年、小樽運河周辺の歴史的拠点を中心とし

た景観計画をつくってから、26年。続いて名古屋

市の都市景観整備、美観地区調査。1985年には奈

良市景観整備では条例づくりをしていました。

今や全国では、500近い地方公共団体が自主条例

として景観条例をつくるなど、各地で進んでいた景

観の整備・保全の取り組みに、国として理念と強い

サポートを与えました。隔世の感です。

京都は"景観"に関しては行政も市民も、全国を

代表し、リードする使命を持っています。京都市は

法定景観行政団体となり、'景観計画の早期策定に取

り組み、昨年5月に(財)京都市景観・まちづくり

センターが景観整備機構第1号になりました。

9月、京都建築設計監理協会(KSK)は、"景観"

を主題に「まちづくり間題研究委員会」を設けまし

た。12月、京都府が「京(きょう)の景観形成推

進プラン」を策定Lました。(前号に石本計画部長

が報告)

今年に入って、 3月3日、 KSKの研究委員会は

京都市景観・まちづくりセンターで、「皆で語ろう

京都の町並み一気になる市内の"この通り"」を

開催しました。参加の市民・建築家約40人から選

ぱれた20人が、東山三十六峰を望む鴨川東岸のパ

ノラマ写真を見て、訟の建築を評価・採点しました。

(写真)

4月1日には、これを踏まえて、"鴨川ウォーグ'

と称して、現地・現物を検分しました。

その直前、 3月27日。京都市の「時を超え光り

繩く京都の景観づくり審議会」(会長・西島安則元

京大総長)が"中間取りまとめ"を発表しました。

'旧本が世界に誇るべき至宝とも言える京都の優

れた景観"への取り組みは喫緊の課題であると、「景

観形成に向けた市民等の参加促進」を訴え、'官発

"様々な分野の活動組織的な景観形成の取組 ノ、、、

と連携"を提起しています。

行政が方向を示し、市民が応え、一緒に一歩前へ

進む"感応"しあうパートナーシップの関係です"市

民等"とは、自律的に責任を持ち、自発的に行動す

る人たちのこと。

KSKが"景観"に取り組み、素早く行動を起こ

したわけは、そうした肉律的組織で、その性格が

建築設計監理"専業"事務所の団体で、建設会社

等とのしがらみがないことが最大の条件だったと

思います

意識の大転換

建築家たちの最大の願いは所有者・施主、つまり

"事業者"の理解と、優れた見識です。

今まででも京都での開発は風致だとか美観だとか

建築確認、審査以前に手間と時問が掛る。そんな面倒

なことやっているから京都の活力は下がるのだと言

われてきました。確かに、それなりに時問が牲卜り、

工事費も嵩むでしょう。建築家は、「この場所で、

そのような建築を造るべきではない、そのようなデ

ザインはよくない」と言っても、「そんなうるさい

ことをいうなら他に頼む」と断られてしまいます。
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耐震偽装事件で、「利益を確保するには安全のた

めのコストと、設計から工事完成までの時間を切り

詰めること」、と信じている事業者があることが明

らかになりました。また、建設会社から設計報酬を

もらっていて、ものが言えない建築士がいることも

天下に明らかになりました。

「美しい景観は皆のもの」これは、 1972年に市街

地景観条例を制定し、10年に渡って市民向け「景

観講座」を開いた時の京都市のスローガンです。

景観法は、良好な景観は、「国民共通の資産」と

規定し、"中問とりまとめ"は、建築物、工作物な

どは、たとえ私有財産であっても、都市の景観を構

成する"公共の財産"であることを理解させねぱな

らないと強調しています。世間の意識は随分変わり

ました。

デザイン基準

"中間取りまとめ"は、「建築の"最高限度"が、

用途地域と連動して一律に定められており...(中

略)魅力的な眺望景観の喪失や町並みのスカイライ

ンの乱れ」を招いたこと、「京都らしさの表現につ

いての認識や識論が深められていないため、形態、

意匠、色彩等のデザイン基準そのものが極めて不十

分なものとなっている」と今までの施策を率直に反

省し、高さの最高基準の引き下げとともに、デザイ

ン基準の明確化を提起し、「伝統文化の継承と新た

な創造との朋和を基調とする景観形成」「"京都らし

ざ'を活かした個性ある多様な空間から構成される

景観形成」と、方向を示しています。

4月19日、桝本市長は、記者会見で、新たな景

観施策の展開へ、「建築物の高さの見直し」と「建

築物のデザインについての取組」を表明しました。

そこで、次は京都の建築家自身が自らの見識とデ

ザイン能力を問わねぱならないのです。

東山三十六峰など、周囲三山を望む「大景観」に

は、建築の高さと屋上構造物の規制で対処し、町並

みを構成する「中景観」、視線に近い「小景観」は、

"形態・意匠・色彩"のデザイン基津の対象になり、

建築家の表現力が最も現れるところでしょう

恒厘恒1

宮

」'伝統様式のプロポーション研究の例
伊藤忠太「日本建築の研究」より

デザイン・アーカイブ

デザイン基準の策定と併行して、"京都"を表現す

るため、まず建築から京都限定の「デザイン・アー

カイブス」(公記録保管庫)をつくることを提案しま

す。"デザイン"の行為とは、つまるところ、寸法で

形を、言葉で色を含む材質を指定する作業です。手

がかりとして、建築学会編「建築設計資料集成」と

いうのが役立ってきたことは、よく知られています。

伝統的様式を研究したり、新しい表現を試みたり

できる建築事務所は、極く限られています。"京都

らしさ"を追求するために所員にデッサン・エスキー

スの修練をさせられるのは限られてきますデザイ

ン基準でカバーできる範囲も限られてきますそこ

で、京都らしい造形を、一定のデ"イン水準でつく

れるよう、建築設計者に、日常的にすぐ役立つ便覧

の類を提供するのです

"人材育成"とも繋がります。昨今の学生にはデッ

サンや模写と言った地味な作業は、人気がないと言

われますが、大学の演習課題で、社寺・町家或いは

町並みの実測、即ちデザイン・サーベイは教育・学

習の基礎として大事です。

KSKの平成18年度活動計画では、京都の都市景

観をつくっている"美しい"と思う事例を出し合い、

実際に観察し、その"ワケ"を分析し、学習してみます。

木造住宅から大規模なマンションやビルまで用途

別に、伝統的様式から、近代的様式まで年代別に、

土木構造物から家具まで規模別のフレームをつく

り、コーディネートし、実測データを積み上げて行

き編集するのです。後世のための記録保存として、

或いは若い世代のための栄養源となります。

西陣の糸屋格子の寸法はどうか、京都駅ビルに

は石の博物館がありま

す。国際コンぺで、建
肺小路町蛇みファサード

築家はどんなモチーフ

=や)
=耳甲慮

やプロポーションを考ノイー^四^

弱開●1■●匡

えたか、などなど、京
,゛●冨転胃開

都には面白い事例がや.,1,.,

まのようにあります。
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学生による、町並み事例調査の例

「姉小路町並みファサード」 CD版
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鉄工所のおっちゃんグループで商品開発

大物板金屋さん、大物切削屋さん、精密切削屋さ

ん、電気自動車べンチャーなどが「新連挑」グルー

プを組成し、新しい商品開発に取り組んでいます。

この「商品」が一体なんだか判りますか?人工衛星?

小型プレス?次世代半導体?ー・・。正解は「ネクタ

イ」なんです。

鉄工所中心の企業グループ「祗園音(Giohne)」

が結成されたのは2004年9月。下請け・賃加工体

質の中小製造業にあって、日頃から「自立的経営」

を掲げる鉄工所のみなさんが、商品開発のための勉

強会を立ち上げたのが契機です。商品と言っても、

いきなり精密機械や加工装霞を手がけるのはりスク

も大きすぎるし、「投資額が少なくても商品開発の

難しさが学べる製品は何か」を議論した結果、行き

着いたのがネクタイなのです仲間の中に「ネクタ

イ縫製屋さん」がおられたのが足がかりとなりまし

た。(財)京都産業21の協力も得て、この日からメ

ンバーの模索の日々が始まります

デザインの産学連携で新発想

国内のネクタイ市場は約240億円(2003年) こ

のうち国産品は約82憶円で、京都はその1/3を

占めるネクタイ産地です。京都のネケタイと言うと

「西陣織」のタグのついた「土産物」のイメージが

強いのですが、実は世界に名だたるブランドの製造

をOEM受注するところも多く、技術力には定評が

あります

しかし、国内のネケタイ市場は年々縮小傾向にあ

り、 1998年から 2003年の5年問で国産品の出荷額

は、何と半減しました(業界調べ)。「クール・ビズ」

に象徴される逆風も強まる中、新たな需要の掘起し

に業界上げて取り組まれています。

統計を見ると、輸入ネクタイは漸減レベルであ

^
^

^

.,

を

＼__ノ
り、同時期の減少はわずか1割。市場全体のネク

タイ離れは顕著なものの、「デザインや品質の良い

ものは買う」消費者行動が見て取れます。オリジ

ナリティの確保がネクタイ市場攻略のカギならぱ、

全国有数の芸術系大学の集棚地である京都の特性

を活かそう U と、祗園音では産学述携をスター

トしました。

大反響を受けて本格的な商品化研究

コラポしたのは京都造形芸術大学の学生さんた

ち。既成概念に囚われることなく、色・柄・形や絞

め方まで自由なデザイン提案を受けて、一年間で試

作した作品は約 100点。昨年秋と今年2月には展示

会にも出店しましたし、春にはエキシビション・パー

ティを大々的に開催しました。

反響は大きく、一連の取り組みの過程で試作品に

「買い」も入り、業界関係者からも「今までにない"発

想、"だ」との評価を得る中、「大学との連携を拡げ

て、本格的な企画・生産・販売体制を構築しよう」と

いうことに。近畿経済産業周の支援も得て、マーケッ

ター、デザイナー、学識経験者などを巻き込んだ研

究会を発足しました。

研究会では滅多打ち・一商品戦略の再構築へ

「パーティグッズなら面白いけど、誰に売るつも

8 ●ひと・まち・地域
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京都造形芸術大学とのコラポ作品の展示
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京都造形芸術大学とのデザイン・コラポ作品 染料から手づくりで試作品を製作 現在製作中の作品群
(6月11日/近江高霊)

りか」「京都ブランドで売るなら、しっかりしたデ さんつくられて来ました。しかし「ライフスタイ

ザインが必須」「ネクタイ市場をきちんと勉強した ル提案」を正面に掲げて、企画から販売まで全工

のか?」。研究会は初回から大波乱。メンバーはも 程に貫く挑戦は始まったばかり。

のづくり、それも鉄工所の社長さんが中心ですから、 そんな取組も「畑違い」のおっちゃんたちが、ヤ

「アパレル市場のことなど判るはずない」というの イノヤイノ言いながら、あっちにぶつかり、こっち

が本音。そもそも、マーケティングを学ぶために祗 で顕きながら、糸へン業界のみなさんと築いたパー

園音を立ち上げたのです。 トナーシツプの賜物です。間近で奮闘を見てきた私

研究会初回は滅多打ちでノックダウンでしたが、 には、単に「異業種連挑」なんて言葉で片付けられ

この試練こそ彼らの学び舎。「この程度で挫けるく ません。ドラマです。

らいなら、はじめからせえへんて」と亊務局長の川 7月20日のデビュー決定

並さん巻き返しが始まります。 7月20日から3日間、秋冬ものの祗園音オリジ

川並さんを中心に不案内な西陣に果敢にアタッ ナル商品の展示・発表会が開催されます。現在は商

クし、若手の織屋さん、染料屋さん、組みひも屋 品づくりの最終ステージでみなさん大忙しです。

さん、果ては寝具屋さんまで仲間に巻き込みます。 「我こそはファッションリーダー」と自任される

研究会メンバーの中島さんや近江高島の染色家小 みなさん、「京都発のライフスタイル提案;祗園音」

林さんの全面協力も得て、新たな商品戦略構築に と出会いに、ココン鳥丸(地図参Π動まで足をお運

着手しました。 ぴいただけれぱ幸いです。

京都からライフスタイルを捉案しよう! UF矧〒.^

毎週議論を重ねた末に辿りついたのが「京都発信

のライフスタイル提案」であり、「京都の持つ暖か
井住 犀

さをこめた「二人がいいね』と感じられる商品づく

り」です。天然の素材や染料に拘ったネクタイなど

阪急烏丸駅
ファプリック製品の企画、生地・染料の収染・加工

産系 .住友を行い、「素材のやわらかさや手づくり感」を打ち
.

ず恢
出すもの。楠や茜などの草木を大なべで煮だして染 .

COCON

KARASUMA
料を抽出して生地を染め上げる試作品づくりを重ね

^ています

^

素人集団からスタートした祗園音ですが、糸へ
営烏 .

廟■ン関係のプロ染団が増強されるなか主導権もそち

※「祗団音」作品発表会(fot winter 2006)らにバトンタッチ。現在のりーダーは田埜さんで

会場;ココン鳥丸4階特設展示会場
す。鉄工所の親父さんたちは後方支援に回ります

(京都市下京区烏丸通四条下ル)
西陣の「織り」の技術は世界に冠たるもの。技術 期問; 2006年7月20日~22日(予定)

(お問合せは弊社まで;info@arpak.CO.jp)力を誇示するための「製品」ならこれまでもたく
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京都市産業技術研究所の統合に向けて

京都市産業技術研究所(以下、産技研)をご存知

ですか?もともと明治41年に「京都市染織試験場」

として設立され、京都を代表する西陣織や京友禅の

技術支援機関である京都市纖維技術センターと、大

正9年に「京都市工業研究所」として設立され、陶

磁器講習所などとの吸収統合や機構改編を経て活動

してきた工業技術センターを、平成15年に組織統合

し、研究所を設置しました。この二つのセンターは

西陣と京都りサーチパークで、別々に活動してきま

したが、これまで積み重ねてきた、伝統やそのポテ

ンシャルを最大限に発揮するため、両センターの立

地的・機能的統合の基本構想が今春策定されました。

平成17年8月に、産技研整備基本構想策定委員

会(委員長は西島安則元京大総長)が設置され、セ

ンターの現状・成果・課題についてはもちろん、「京

都らしさ」や「ポスト近代における産業科学のあり

方と日本の文化や京都の使命」について、熱い譲論

が交わされました。

近代化.科学技衛の時代の終爵と次代を担う京都の

文化「伝統と先進」

基本構想、では、産技研の使命を「京都のものづく

り文化の優れた伝統を継承し、新しい時代の感性豊

かな先進産業技術を創造する」としました。議論の

重要なキーワードとして「伝統と先進」があげられ

ます。産業や科学技術の発展について独特の持論を

展開されておられる本委員会委員長の西島先生のお

話を紹介します。

17世紀から19世紀にかけてヨーロッパに興った

科学革命と産業革命により、人類の生活は一変Lま

した。こうした科学技術の振興は、「国力の増強」と

いう目的一辺倒に突き進められ、結果、第二次世界

大戦では原子爆弾を広島と長崎に落とすことになり

ます。「果たして人類は本当に幸せになったのか」疑

問を感じるとともに、近代化、科学技術の時代の終

漏を悟り、国際的に地球環境や人間の文明について、

今一度考え直す時期を迎えています。そこで、自然

環境や人間のこころの豊かさを重んじる生活が息、づ

く京都という都市こそが、世界の次の時代を支える

伝統や文化を発信すべきとのこと。京都は他の都市

と違い、自然哲学、すなわち自然の美しさに対する

感性をしっかり持って、新しい時代を受け止めてき

た稀有なまちですただ伝統に埋もれた古都なわけ

でなく、常に新しいものを受容する中で、最高のも

のをっないできた京都の文化を、西島先生は「伝統

と先進」というキーワードに巧みに表現されました

「先端」ではなく「先進」とされるのは、目先の競

ノ
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争的な印象を避け、人類の幸福な暮らしのために哲

学を持ちフロンティアをもっと遠くに見据え、そこ

に向かっていく勇気を常に大切にしたい、という京

都への熱い思いが込められているのです。「産技研の

使命」は、京都の風土に根ざした産業発展のための

みに留まらず、今後、科学や産業の発展を進める上

で全人類に不可欠な考え方を示Lていると言えます。

伝統の誇持を堅持し創造的展開へ

本基本構想では立地的統合に際する産技研の3つ

の役割として、国の「公設試験研究機関のあり方」

に右に倣うのではなく、「ものづくり中小企業への

支援」「新事業創出への挑城」「伝統産業分野への支

援」を盛り込みました。全国で再生が危倶されてぃ

る伝統産業ですが、京都がこれまでつないできた伝

統の聆持を堅持し、その上で創造的な展開に努める

強い意気込みが尓されています。平成 17年度には、

「京都市伝統産業活性化推進条例」も制定され、産

技研の立地的統合に向けた識論には、地城が地城の

財産をいかに守り、さらなる発展に結びつけてぃく

のか、京都市の伝統産業に対する気高い誇りと強い

自負が感じ取れます

今回の取り組みに関わり、京都らしさ」への強

いこだわりゃ思、いこそが京都の発展を支えてきたの

だと深い感動を覚えましたそれぞれの地域「らし

さ」を私も大切に思い、地域の課題に取り組んでぃ

きたいと思います

平成16年12月に景観法が施行され2年半が経

過し、自治体から景観法を活用した景観計画の検

討をご相談される機会が多くなってきました昨

年度、政令指定都市以外では近江八幡市に次いで

関西で2番目の景観行政団体となった「伊丹市」の

景観計画策定をお手伝いしましたので、ご紹介さ

せて頂きます

景観法活用の背

伊丹市は昭和59年に都市景観条例を制定するな

ど、阪神問においても比較的早い時期から景観行

政に力を入れてこられました。都市景観建築物、

都市景観形成道路、都市景観形成地区等の保全

育成の仕組みや、大規模建築物等の誘導(都市景

観デザイン審査)の仕組みを活用Lてきました。

近年では、屋外広告物除却ボランティアの活動や、

都市景観形成道路における市民のまちなみづくり

の活動など、市民による景観づくりの活動も芽生

えつつあります。

しかしながら、一方で伊丹郷町と呼ばれる中心市

街地において交通至便の立地からマンション建設が

活発になり、酒蔵や町家等とマンションのちぐはぐ

なまちなみを生み出すーつの要因ともなってぃまし

たそこで、現在の仕組みを新しくできた景観法に

移行させ、発展的なツールをもって対応をすべく、

検討が開始されました

Ⅱ
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ひと3ぢ地域

色彩基準による誘導

今回の景観計画では、大規模建築物等の建設に対

応する新たなツールとして色彩基準を設けました。

特に伊丹郷町は長寿蔵、萬歳壱号蔵などの酒蔵や、

町家、白雪本社ビルなど白壁の建築物が多く点在し、

公共施設でも郷町の伝統的なデザインをモチーフと

した良質な建築物が多く存在しています。最近では

町家風の商業施設が民問の手により建設され新たな

にぎわいを生み出すなど、郷町に代表されるまちな

みの個性を育む景観まちづくりが徐々に広がりを見

せています

そこで、特にまちなみ形成上大きな影響を与える

色彩につぃて着目し、基準化を行いました。市全域

においては極端に華美な色彩(原色など)を排除し、

伊丹郷町地区や景観形成道路地区(4路線)におい

てはさらに色彩の範囲を狭め、地域のなじみ色ある

いはそれに調和した低彩度の色彩を使うよう誘導す

るものです。

検討段階での試行錯誤

色彩基準の決定には、市域の大規模建築物の測色

調査を行った結果をもって検討しましたが、その検

討段階では様々な試行錯誤がありました。基準はー

度決めると事業者の方々にとっても目安となります

が、一方で基準の中であれぱ良いという意識を持た

れることにもつながる危険性があります。また、色

彩の範囲は決めても、複数の色彩の調和の仕方、地

区になじむ色彩の使い方など、効果的な色彩の使い

方をどう指導・助言Lていくのか。色彩に詳しい専

門家などがアドバイザーとなり、事例を積み重ねな

がら、あるいは地域で色彩について考える機会を持

ちながら、良い色彩の使い方のノウハウを蓄積して

いくことが今後必要となるでしょう。

今後の景観まちづくりに向けて

景観審鍍会や小委員会の議論では、景観まちづく

りは市民、事業者、行政が共に取り組むことによっ

てこそ成るものであり、ビジョンを共有しながら、

どうやって一緒に取り組んでいけるのか、という

点に議論が集中しました。景観計画は行政計画で

あり、その中でも主に規制誘導の側面がクローズ

アップされがちですが、真の景観まちづくりは、こ

うした景観への意識を高め共に取り組んでいくこ

とから始まります。今回の景観計画策定は、あく

までもそのキックオフであり、景観というキーワー

ドでまちの個性を育んでいこうと強い歩みを踏み

出した伊丹市の景観まちづくりに、今後も注目し

ていきたいと思、います。

伊丹市観形成色彫岳準

貞(劃系

高明度
無影色m

中明度
無峯色調

高明塵
低脳色調

市域全域における基準

Y 凡 1黄赤)系

中明屋
低影色鯛

中影塵色^^^

^
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^^
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今年も「打ち水大作戦」
はじまり、はじまり

大阪事務所原田弘之、畑中

直樹、森岡武

今年も暑い夏になりそうです。

大阪の熱帯夜はこの30年間で倍

増し、 2004年で51日となってぃ

ます。ヒートアイランド対策や温

暖化対策が求められています環

境省はクールビズの第2弾とと

もに、「風呂敷をさかんに PR

していますが、打ち水もお忘

れなく励行しましょう

フ~9月が打ち水期問

昨年、北大阪の環境NP0と大

阪府や地元自治体等で立ち上げ

た「北大阪打ち水ネット」によっ

て、今年も「北大阪打ち水大作戦

2006」が展開されます。打ち水

期問は、 7月から9月までの3ケ

月問です「タ方にサットひとま

き」を合い言葉に、夏の古くて新

しい習慣としての定着をねらっ

ています

「打ち水ビレッジ」登場

今年は、「イベントとしての打

ち水」から「まちづくりとして

の打ち水」をめざして、「打ち水

ビレッジ」が登場します。

侭茨木駅北側の春日商店街が

舞台となります。 8月のーケ月

問、毎日夕方打ち水、フウセンカ

ズラなどの緑の力ーテン、雨水

タンクの設耀、風鈴等の五感に訴

える涼しい演出など、いかに商店

街を涼しくできるか実験します。

飲食関係を中心とする商店街で

す。どうぞお気軽に涼みにお越

しください。

◎「打ち水ビレッジ」キックオ

フイベント開催!

0日時:8月5日(土)午後

0場所:春日商店街

0内容予定:打ち水夕市、打ち

水力フェ、キ1ち水遊びコーナー、

打ち水パレード等

「打ち水フォーラム」開催

今年の取り組み成果の発表や、

打ち水の可能性、今後の展開に

ついてざっくぱらんに話し合う

「フォーラム」を開催します。お

気軽に足をお運ぴください。併せ

て、近くにある寿日商店街の「打

ち水ビレッジ」もご覧いただけ

ればと思います。

0日時:8月26日(士)午後

0場所:大阪府三島府民センター

0内容予定:打ち水実践の報告、

座談会、打ち水グッズ等の展示

など

関空から世界に向けて発侶

今年は、関西空港でも「打ち水」

のPRを実施する予定です。関空

に集まる日本人、そして外国人

に、日本の打ち水のみならず水文

化などもお伝えできればと思い

ます。「モッタイナイ」に続いて

「ウチミズ」も日本発の世界語を

めぎしましょう?

他にも多数行事を行います。詳

しくはホームページをご覧くだ

さい。

h比P://uchimizu.net/

伽告0""

,,叩6'叩.、,.

【北大阪】
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大阪事務所創設の地、千里

ニュータウンの変貌と展望

大阪事務所馬場正哲

千里ニュータウンは、昭和37

年のまち開きから今年で44年に

なります。私どもアルバック大

阪事務所は、昭和47年9月にこ

の千里ニュータウンの輝かしい

「千里中央地区センタービル」の

1階無窓の一室で産声をあげ

ました。あれから33年、その建

物の解体工事が始まりました。

千里中央地区再整備業

千里中央地区は、昭和45年

完成し、今年で36年。その中心

「千里中央地区センタービル」は、

槙文彦氏の設計で、千里中央で、

気品のある静かなシンボル的存

在でした

平成17年、千里中央地区再整

備事業がスタート、コンぺにより

住友商事グループが大阪府、(財)

千里センターの権利を譲り受け、

建替え及び運営事業を推進して

いきます。このセンタービル跡

地は、超高層の住宅・商業複合

施設に生まれ変わります。

地城に根ぎすスタート地点

アルパックは、当時国鉄吹田駅

前地区市街地再開発事業のコー

ディネート業務を受託し、アル

パック京都からの飛躍のための

一石で、現地大阪事務所を開設

しました。

糸乘所長、藤原、小林、中根、

事務の町井さんに新入所員の

私。実に冷房のよく効く部屋で、

「モッタイナイ!」から「ビール

が冷やせる?」で、毎晩冷えた

ビールにありつけた記憶も残り

ます。しかし、土曜日は京都駅

南口再開発共同企業体出向の尾

関さんも参加し、恐怖の「士曜

ミーティング」です。各自'週報

の報告と点検、「君はどう考えた

のか」「地域にとってどうか」「実

証できるのか」の'総括'が始

まります。大阪事務所の原点で、

都市開発の真っ直中で、地域に

根ざす熱い時代でもありました。

千里の成熟と再生

そんな練いた千里ニュータウ

ンは今オールドニュータウンと

梛楡され、老朽と再生の苦悩と

思惑の時代を迎えています。しか

し、開発から時代を経て、成熟し

た'千里が根付きだしていると

もいえます。合理性を貫いた都市

基盤を樞歌するように覆う豊か

な緑やつくられた住宅都市に人

の営みの芽吹きも感じられます。

それは、千里の原風景であっ

た自然や村落の歴史風俗の萌芽

にも重なります。その代表は千

里の竹林景観で、新千里東町の

東町公園では住民グループの「千

里竹の会」が整備に参画してい

ます。

全面買収方式の新住宅市街地

開発法による築造でしたが、どっ

こい残っています。「竹見地蔵

尊」、造成工事中に出土した壇陀

地蔵で、江戸時代中期から末期

のものとみられます。竹見台「し

いのき公園」に有志が小祠をつ

くり祀られています。

古江台の「古江稲荷神社」は、

明治初年に大阪の飴屋陸田新兵

衛が開墾し、氏神として祀ったと

伝えられ、上池とともに開発以前

の集落の暮らしと信仰を伝えて

います。また、千里南公園の「牛ケ

首池は、干ぱつの雨乞いで、い

けにえにした牛の首を池に投げ

込んで龍神を怒らせ、降雨を祈っ

たといわれます。この池の釣り

堀管理も住民組織の「千里の会」

が行っています。

エリアマネージメントの試み

千里ニュータウンは、再生が叫

ばれ、千里中央地区再整備や住宅

の建替えで、高届・高密な街並み

に変貌してきています。一方で、

住民主体の活動や高齢・少子社

会に対応する市民起業が活発化

してきています。

これらのまちの活動や更新を

有機的に関連づけ、将来にわた

る持続する発展に繋げる、地域

に根ざした「地域経営」が求め

られます。今、その千里ニュー

タウンのタウンマネージメント

調査に取り組んでいます。

14 ●きんきょう
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【びじゅある講ヨ釘
まちんちゅ

「おもろい町人」

著者

出版

延藤安弘

太郎次郎社エディタス

MEDIA WATCH

紙芝居にせりふを付けて本にするとこのよう

になるのかもしれません。びじゅある講談とサ

ブタイトルにあるように、これは「まち育て」(著

者の造ヨ副の紙芝居です。絵は写真であるので

ノンフィクシヨン、語りは活弁のごとく口語調

で霄かれた一冊です。

著者は「延藤節」と称される「しゃべくり」

の達人である。本ニュースレターの読者にはご

存じの方も多いが、スライドプロジェクターを

2台並べ、自ら「幻燈会」と称して、各地のま

ちづくりの紹介や国内外の絵本を教材にまちづ

くりの精神を、素人にも分かりゃすく伝えて歩

くことで有名です最近は大学の先生というよ

り、早口の大阪弁でしゃべる、まち育て伝道師

のような存在です

とにかく、この本は写真が多くて活字が少な

くない。字が少ない上に弁舌爽やか。立て板に

水のような、口上にのって5つのまち育ての工

ピソードが語られます。

第1話「まちの緑側育くみ隊」(名古屋)

第2話真野地区の活動(神戸市長田区)

第3話武蔵野緑町タウン建替え(公団住宅)

第4話 20年目のコープ住宅(U コート)

第5話赤岡町の「冬の夏祭り」(高知県)

事例紹介というより、むしろまち育ての精神

を伝えることに主題があるように思います。事

例紹介とするには、地区の概要や活動の経緯、

事業手法や主体といった基本的な情報は一切あ

りません古くは30年以上も前のまちづくりの

エビソードから現在進行形のものまで、それぞ

れの地城で現実に起こったことや、起こってぃ

る事柄を注意深く観察し、そこに潜むまち育て

の芽や種を読者に紹介しています。写真とそれ

にまつわるエピソードにより、まち育てのスビ

リッツを語ります。それも大事なことを伝える

のは、地域のおじいちゃん・おぱあちゃんや子供、

時には犬や猫の口を借りて、著者の思いを読者

に訴える仕組みになっています。事例本ではな

いし、学術本でもない、教訓本というには語り

が爽やかで、何でもない事象の中に、地域理解

とコミュニティの力を感じることを教えてくれ

ます。例えぱ、第2話の真野地区の話では、震

災直後の混乱の時に、「地震の三日まえに家出を

した猫が帰ってきていて、お日様を受けたポン

ネットの上で、「いまは混乱してぃるけれど、必

ず安心の場所が訪れるよ」と哲学的な表情でま

わりの人々に語っていたのでございます。」と想

像力豊かな著者は、猫の写真から多くの教訓を

読みとっています。

人が育ち、住まいが育ち、まちが育つどん

な地域にも無限の宝物があるということを、伝

えてくれます。この本の解説にある「セレンディ

ピティ(偶然の幸運)」という言葉が、人と人、

人と地域の関係を示しているように思います

の切,川11
リ1,男4

紹介者大阪事務所堀口浩司

前述の「幻燈会」:ともし火の向こうに幻を見

ると同じ、まちづくり、いや、まち育てへのつ

きない情熱とロマンを、肩肘張らずに軽やかに

伝える一冊であります。

この本は想像力豊かな人には多くのインスビ

レーシヨンを、それ程でもなく字面だけ理解の

ひとにもそれなりの教訓を与えてくれそうな本

です。自分の想像力を試してみよう、感受性の

アンテナは老化・劣化してないかチェックして

みようと、思われる方も是非、ご一読を
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富山ライトレールが開業

~我が国におけるLRTの先進事例~

大阪事務所/森脇

下の二つの写真をご覧ください。左側はどこに

でもあるような地方鉄道の踏切付近の写真です。

一方、右側は LRT (ライト・レール・トランジツ

ト/汰世代型路面電車)が走るまちかどの写真で

す。そしてこれらの写真は、伺じ場所をLRTの

開業前後で撮影したものです。ご存じの方もお

られると思いますが、今年の4月末、富山市で新

たな LRT (禽山ライトレール)が、JR富山港線

跡の大部分を活用して走り始めました。そこで、

5月の連休明けに視察に行き、禽山市の担当者等

からお話をお聞きしてきました。

左下の写真は、富山ライトレールが開業する前

の富山港線の踏切付近を交差する道路から撮っ

たものです。富山ライトレールの整備に伴って、

この踏切からJR富山駅までの従前ルート(左の

写真の踏切より右側D が廃止され、この踏切と

交差する道路上にルートが付け替えられました。

その新たな道路上のルートへ、既存ルートから

進入する車両を撮ったのが右下の写真です。 OX

機具等の使用前、使用後のようなまちの変身が、

LRTの多様な可能性を示していると思います。

この富山ライトレールの特徴は、車両のモダン

なデザインや、ルートの一部変更(道路への導入)

宏

だけではありません。従前の富山港線が1時問

に 1便あるかないかのダイヤであったのを、ピー

ク時に10分間隔、通常時に巧分問隔と、抜本的

にダイヤを充実させ、いつ行っても少し待てぱす

ぐ乗れるようにし、全く質的に異なる交通機関に

変身させたことが、最も大きな特徴だと思いま

す。公共交通を巡って、「利用者が増えれぱ便数

も増やせるのだが」という"卵が先か鶏が先か'

的な堂々巡りの論がよく登場しますが、思い切っ

てダイヤ充実を先行させ、需製創造に努める富山

ライトレールの英断に感心しました。実際の利用

者も大幅に増えているようで、事実、試乗した車

両はほぽ満員でした。

なお、今回の視察は、 LRTが計画されてい

る堺市に大阪産業大学が設儷している「さかい

LRT研究交流センター」と、堺市の市民団体「大

小路界隈「夢」倶楽音Ⅲの共催ツァーに参加した

もので、富山市に近い高岡市の路面電車・万葉線

も視察してきました。この万葉線は、廃線の危機

を乗り越え、利用者増加を実現している優れた事

例ですので、機会があれぱ、あわせてご訪問くだ

さい。

※写真はいずれも中川大助教授(京都大学)の提供

分室 TEU03)3訟6-9130
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富山ライトレール開業前
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富山ライトレール開業後

FAX(075)256・1764

FAX{06追941・7478
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